

# EL REPUBLICANO

**ENRIQUE AZOFEIFA**

Constante, numerosa y variada existencia de ataudes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., jueves 22 de agosto de 1912 || Núm. 185

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

**SASTRERIA**  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

### BANCO HIPOTECARIO

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión!  
Para informes en la Redacción de este diario.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, nº 282, 2ª Avenida, Este.

### Zapatería Española

#### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente

### NOTICIAS DEL EXTERIOR

Londres, 20.—En la exposición del Establo Vacuno en Dorchester, se ha presentado un notable aparato ordeñador automático que se maneja con los pies. El mecanismo es como el de una visicleta, ordeñanse dos vacas a la vez con suma facilidad y en una hora se ordeñan 24 vacas.

Roma, 20.—Asegúrase que el Pontífice piensa establecer en Palermo una colonia de aquellos inmigrantes que no quieren residir en América.

Washington, 20.—El Gobierno de Bolivia, por conducto del Ministro americano en la Paz Bolivia, ofrece un block de plata, sólido, para que se ponga como monumento a las víctimas del Titanic como un homenaje de Bolivia.

Zaragoza, 20.—La cámara de comercio ha considerado como improcedente intervenir en la solución de la huelga, sin haberlo solicitado ni los patronos ni los obreros huelguistas.

Melilla, 20.—Partidas hambrientas atraviesan el Kert, merodeando en la zona, la policía indígena los batió en emboscada, matando a 2 e hirviendo a 3.

Río Janeiro, 20.—Los delegados brasileros a la conferencia huler, salieron para Nueva York a bordo del vapor «Voltaire». Se compone de los señores Cándido Montes, Almirante José Carlos Carballo y Eugenio Dabine como Secretario.

El señor Bueno Andrade, atacó en la Cámara el contrato para hacer venir instructoras navales extranjeras. El señor Lauro Muller Ministro de Relaciones, fué entrevistado por un representante del «Journal de Comercio» acerca del rumor de que el Brazil y la Argentina están negociando un arreglo para reducir el armamento. Manifestó que el Gobierno del Brazil así como el Ministro Argentino señor Roca, se oponen a la negociación, convencidos de que las relaciones entre ambos países no sufrirán alteración alguna.

Londres, 20.—El señor Ministro de Relaciones de Constantinopla, manifiesta en un mensaje no oficial que los trabajos entre Turquía e Italia se han reanudado tratando de encontrar un medio que los guíe a la terminación de las dificultades, la Paz; los trabajos han sido iniciados por Sulza; siendo el Príncipe Halim Tittóni Embajador italiano en París el más interesado y miembro principal de los conferenciantes.

Berlín, 20.—Han principiado los preparativos de la visita del Kaiser a Suiza. Llegará a Zurich el 3 de octubre alojándose en la villa de Rietberg. El día siguiente por ferrocarril llegará a Wyl, desde donde tomará un automóvil a Etingen donde presentará las manifiestas del ejército suizo. En la misma noche habrá una fiesta acuática en el lago Zurich. El 5 llegará a Berna donde se le hará una recepción oficial y gran banquete. El 7 hará su regreso.

Cracow, 20.—El Congreso Internacional muy animado. El doctor Zamenhof, su inventor, ha sido muy festejado. El Congreso se compone de 27 ramas, una de ellas es el «Ocultismo» cuyo médium es una polaca que dormida habla todos los idiomas conocidos.

Queenstown, 20.—Salió hoy con rumbo

Pasa a la 4ª página.

### NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua a la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

### UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

### Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

...Y ABARROTES...

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzaza, americanas Casimires ingleses, Zóffros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado botín para calzado "CORDIN"

### Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores. Antonio Urbano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m. e 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

### CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra-temblores. Informes en esta Redacción.

### La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarroses, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

### Nueva Ferretería

de

### Adolfo de la Guardia

"LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

### Maíz extranjero vende Walter J. Ford

### Cuchillería

de

### Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de aillar y un gran surtido de cubiertos de Alpacca Krupp.

Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440  
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

### Extracto de Hígado de Bacalao

ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.  
DOSIS: Para adultos una cucharada. Para jóvenes de 10 a 17 años, media cucharada. Para niños de 4 a 10 años, una cucharadita y de 1 a 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y a la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.  
Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

### Protección al público

#### PAPEL DE MOSCAS

LA BOTICA MUNICIPAL, situada 50 varas al Sur del Telégrafo, vende PAPEL DE MOSCAS al «MENEDEO» para facilidad del público en general.  
Horas de despacho, de 8 a 11 a. m. y de 12 a 4 p. m.

# Civilización

Decíamos el otro día que a la vista y con la tolerancia de las autoridades de Puntarenas se estaba perpetrando un delito: el de la tala de los bosques de los islotes del Golfo de Nicoya.

Contra ese hecho nunca se protestará bastante. Apenas podemos explicarnos el silencio de la culta sociedad puntarenense acerca de ese hecho. — ¡Qué diferencia entre aquellos islotes cubiertos de verdura y las rocas heladas, desnudas de toda vegetación! En cualquier país civilizado el bosque de aquellos islotes sería respetado como cosa sagrada.

¡Cuántos años cuentan de vida aquellos bosques? Difícil determinarlos: cien, doscientos, quinientos años.

La higiene previene, evita la enfermedad. La previsión en este caso es como la higiene: impide que continúe la tala. ¡Qué difícil repoblar, volver a hacer aquellas selvas!

La pérdida de ellas para el Puerto de Puntarenas se calcula con miles.

La sociedad de Puntarenas debería constituirse en una liga para impedir aquel destrozo. Esa es tarea de civilización.

En el trayecto a Puntarenas, al lado de la vía férrea, hemos visto árboles seculares, de los que refrescan la vista al paso, de los que forman parte integrante del paisaje, de los que amortiguan el calor sofocante en la costa, los hemos visto caer despiadadamente al golpe del hacha imprevisora, del hacha que, de civilizadora, a veces se convierte en instrumento de incultura.

¿Por qué la autoridad no impide aquel crimen contra la civilización?

Cuando el distinguido y apreciable don Enrique llegó al Ministerio de Fomento, pensamos, y con nosotros pensamos otros, que aquellos hechos de cuasialvismo cesarían. Pero la tarea demoledora ha continuado, y al paso que lleva día llegará en que todo esto será un desierto. Las lluvias faltarán a veces totalmente y en ocasiones se vendrán a torrentes por me-

ses y meses haciéndose imposible la vida por la sequía extrema o por la lluvia exagerada.

Casi todas las fuentes que discurren por el territorio costarricense han disminuido su caudal de aguas. Sin ir muy lejos, las fuentes del Tiri-bí que surtían hasta hace poco la cañería de San José amenazan secarse. No hace muchos meses, en una excursión que hacíamos por dichas fuentes, vimos en el suelo un enorme cedro cortado en la cabecera, casi, de una de aquellas fuentes. Y ni las autoridades de San José, ni las de Tres Ríos hicieron sentir su peso. El hombre que cortó aquel cedro se lo llevó impunemente.

Gentes que vienen de las regiones montañosas del Puriscal, Dota y San Carlos, nos dicen que por aquellos lugares no ha habido la sequía de que se quejan hacia el interior y en el Guanacaste, donde la tala alcanza proporciones escandalosas.

En los Estados Unidos la cuestión forestal es asunto de Estado, es asunto fundamental en la vida de la gran nación.

¿Pero qué hemos de decir nosotros al señor Ministro de Fomento, cuando él es autoridad respetable en la materia? Él, el agrónomo, el hombre de ciencia, está llamado a darnos muchas lecciones acerca de estos ramos del fomento de la civilización de nuestro país. En otros lugares donde abajo abundan los hombres de ciencia, los pensadores en estos asuntos, se fundan asociaciones para proteger el árbol, para reglamentar la caza y la pesca, para conservar el pajarillo insectívoro.

Aquí es necesario que ese trabajo de civilización venga respaldado con la autoridad de los que sí tienen Gobierno.

Nosotros, ¿qué podemos hacer? Bastante con esta tarea de propaganda en que contentos quedaríamos si muchos pensaran que tenemos razón.

J.

## Por todas partes fiestas Patronales

En Cantón de Mora, el 14 y 15 del corriente, estuvieron de manteles largos, celebrando la fiesta Patronal.

A más de las fiestas religiosas de costumbre, pomposas en extremo, hubo un concurso atlético, que resultó muy lucido.

Los bailes no faltaron: el 14 el popular, y el 15 el de convidados, que resultó chic. Allí vimos varias jovencitas de la capital así como no pocos muchachos.

Fue una nota de cultura y un derroche de alegría. Mi felicitación para el culto pueblo de Mora.

En Aserri me hallé el domingo, dispuesto a quedarme hasta otro día, aunque mi oficina estuviera sola. ¿Qué hacer? Había parranda... era el día de San Luis!... Mi primer gustazo fue encontrarme con el Presbítero Villá, cura interior de aquel cantón. La víspera, gocé mucho en los bailes populares; pero mi agosto fue el lunes. ¿Qué comilona! No?... Muy temprano llegaron a la Jefatura Política, donde se esperaban, don Carlos María Jiménez, señor Reyna, Ministro de Honduras, Carlos Prestinary, Joaquín Zufilga M., Leonidas Briceño y una interminable caterba de pasantes.

Después de la misa de costumbre, en la que el Presbítero Villá desplegó sus dotes oratorias, siguió el banquete, y en el... el diluvio de brindis y... que se yo....

En nombre del pueblo habló don Maximino Mora, Director de la Escuela, en nombre de la Municipalidad, el Jefe Político, don Abel Miranda, luego habló don Carlos María, el señor Reyna, Briceño, y un sin número de gente de todo color y tamaño. Después de terminado el banquete preparado por el Hotel Internacional de la capital, siguió el baile en el mismo salón escolar, donde se verificó la comilona. Con el día terminó la fiesta, y cada uno regresó a su casa. Ellos... satisfechos, pues... estómago lleno... no pocos inflados por sus triunfos oratorios, y yo... aunque con hambre, satisfecho de haber podido percibir, desde mi escondrijo, el derroche oratorio.

También mi felicitación para los aserrienses, a quienes deseo una era de progreso y bienestar.

CONDE DEL TIRIBÍ

## RESOLUCIONES de la Sala Segunda

Elevó a un año cinco meses y once días, la pena de un año de presidio interior a que fué condenado por el Juez 19 del Crimen de esta provincia, Darío Rivera Guzmán como responsable en calidad de autor de las lesiones sufridas por Ramón Duarte Morales.

Al conocer de la sentencia que del crimen de Alajuela por la cual Agapito García Hernández, es condenado a descontar seis meses de presidio interior menor, por el delito de lesiones cometido en daño de Inocente Corrales, aumentó dicha condena, —por ser graves las heridas— a tres años.

Aprobó la sentencia absolutoria que a favor de Nicolás Alfaro de A. ap., a quien se procesó por abigeato en daño de Nicolás Alfaro Badilla, dictó el Juez 29 del Crimen.

Sostuvo la condenatoria de 9 meses, 20 días y 6 horas de presidio impuesta por el Juez del Crimen de Limón a Joseph Moore D., teniéndolo como autor responsable del delito de hurto en perjuicio de John Cristó Wilson W.

Aprobó la absolución dictada en beneficio de Zacarías Naranjo Cordero, por el Juez 29 de lo Contencioso Administrativo, en la causa que se inició por depósito de aguardiente clandestino.

Confirmando la sentencia del Juez del Crimen de Puntarenas que impone 60 días de arresto a Ismael Araya Valencia por lesiones a Eusebio Cruz Aguirre.

## Vendo

MAÍZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad a los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

### TRIBUNA LIBRE

## HISPANO-AMERICA

V

La Unión de Centro América tiene que hacerse en el presente siglo, porque no hay otro modo de podernos colocar en el puesto de honor que nos corresponde ocupar en el Continente Americano, a fin de poseer los medios con que defendernos de las asechanzas continuas de los Estados Unidos, que embrutecidos ahora por el afán de conquista que los domina, han averiguado que nuestros cinco países son muy ricos por su posición inmediata a los Océanos Pacífico y Atlántico.

Además hay que decir que esas guerras continuas en que nuestros países han vivido, no son sino el exponente numérico de nuestro exceso de vida y un aprendizaje al mismo tiempo del empleo de las armas modernas para realizar nuestra unión y defendernos en caso de necesidad de la agresión de países extranjeros; pero que los Estados Unidos que han comprendido la finalidad y causas de estos disturbios y revoluciones continuas en que hemos vivido, han pensado que es mejor desacreditarnos, achacando nuestras guerras a egoísmos producidos con motivo de la escasa civilización que ellos mismos nos atribuyen, a fin de conquistarnos, sincerándose ante los ojos de los pueblos europeos que siguen con el lente de la ciencia los pasos pífidos de los actuales gobernantes de Nor América.

Más si hay alguna ocasión propicia para que Centro América acuda al cumplimiento de su obligación, es ésta, en que las hordas filibusteras de los Estados Unidos han vuelto a invadir el Estado de Nicaragua, sin pretexto de ninguna clase y con el objeto visible de sustraerle, por ahora, a nuestro pueblo hermano sus dos más lucrativas empresas: la de los vapores de los lagos y sus ferrocarriles.

Y no se alegue por la parte contraria y maliciosa, que es el actual Presidente de Nicaragua, don Adolfo Díaz, el sólo responsable de la presente expoliación de los Estados Unidos en la América Central—porque si bien es cierto que ese pobre señor presidente y el general don Emiliano Chamorro, son las dos personas que ahora han traído a los yanquis a su propio territorio, hay que decir que si éstos son criminales de lesa patria, los invasores lo son mucho más, de lesa humanidad; por lo cual yo acuso ante Hispano América a estos tres grandes malhechores de las actuales desdichas de nuestros cinco países, para que si no hoy mañana, les impongan su merecido castigo o los marquen con su reproche eterno ante la historia, en virtud de la solidaridad y mútua defensa que retrata ya a todos los países latinos de nuestro Continente.—

Y volviendo a hablar de nuestra futura grandeza, si Centro América realiza su unión, debo decir que ella tiene celosos a los Estados Unidos, porque la América Central unida en estrecho abrazo será en este Continente, lo que Grecia fué en pasados tiempos; tanto por el florecimiento de las ciencias y de las artes, como por el desarrollo inmenso y poderoso de su comercio, en atención a la fertilidad de sus tierras, por la riqueza de sus bosques, por sus innumerables ríos y lagos y por la facilidad en sus comunicaciones entre los dos grandes mares que de un modo delicioso bañan sus costas, en donde la perla y la pesca de toda especie hacen el placer de sus moradores.

Y no quepa duda de que si Centro América no acude ahora a Nicaragua en auxilio de las tropas que comanda el jefe revolucionario don Luis Mena, que representa allí la defensa de nuestros cinco países, la esperanza de salvación de nuestros pueblos y la idea de la Unión fracasará durante un cuarto de siglo, porque eso mismo que los yanquis están haciendo en estos momentos con Nicaragua, harán poco tiempo después con los otros girones de la América Central; y tarde será entonces pensar en la reivindicación de nuestros derechos vulnerados por el Gobierno de los Estados Unidos.

Centro-América no debe pensar en la pequeñez de su territorio para defender sus grandes intereses comerciales, repudiando la fuerza con la fuerza, y para realizar su unión política y definitiva como una sola nación en nuestro Continente, porque no debe perder de vista todo lo que valen el patriotismo bien dirigido y la disciplina; y si no recuerde que la antigua Grecia, que era una nación de escaso territorio y sin grandes elementos de guerra, rechazó y venció en una infinidad de encuentros a los Persas, que eran infinitamente mayores en número y en extensión de su país.

San José, 20 de agosto de 1912.

GUILLERMO OBANDO.

## De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª, Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª E. Para informes, entnderse en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

# NOTAS MIAS

¡Colega! ¡Pero colega! ¡Qué está usted diciendo? Que se hace política a la zapa, que se trabaja subterráneamente, que se trata de unificar opiniones subterráneas, que todo se hace así, por allá abajo, en la oscuridad, en donde no se ve, ocultamente, como de contrabando... ¡Eso nos lo cuenta usted con su seriedad habitual, con su serenidad ejemplar?

Pues mire, colega, que la denuncia queda en pie. Le faltó, eso sí, expresar nombres, dar más luz, dar la luz que se necesita en un asunto de la trascendencia de éste, ya que la cosa huele a revolución genuina, a algo que va contra el orden constituido y contra las prácticas establecidas por la gente de ley.

Pero vamos a ver: esa política a la sordina ¿a dónde va?

¿Están creyéndose los directores de esos movimientos catalépticos que todavía estamos en los tiempos en que subterráneamente se hacía todo, desde la moneda falsa hasta el cambio absoluto del modo de ser de los pueblos?

Equivocadillos andan entonces. Ahora el que no trabaja a la luz del día, el que no cuenta con la fuerza de la opinión pública, puede quedarse en el subterráneo *per sécula*. En los subterráneos no pueden falsificarse votos, que es lo que se necesita.

Esto si que está bueno: apenas uno dice: «tureka», hay quien se dé por aludido, editorialmente, ecuanimemente; como si uno tuviera la culpa de que haya flautas que no suenan ni *turucas* que no funcionan.

¿Han visto ustedes? Cuando uno amanece torcido... no hay que darle vuelta, todo le sale mal.

Por dicha que somos dos, Meme y yo, y puedo decir «mal de muchos consuelo de tontos».

La culpa la tuvo el General Villegas, por no haber comparecido ayer con su bagaje extraído de las entrañas ricas y jugosas del Banco Hipotecario de González, aunque no tan jugosas como las del otro. ¿Qué hacer, se dijeron los chicos de la casa, sin editorial ni quién lo haga?

Pensaron, meditaron, y por unanimidad de votos, como un solo hombre resolvieron que mi amigo y yo

éramos a propósito para sacar de un apuro.

Y a la verdad, que no se puede desear cosa mejor: resultó un artículo editorial bien *jalado*, como de domingo, flamante, y además ecuanime ó inólito.

¡Cuando yo me he atrevido a sostener que voy en camino de ser ilustre!

Pero, ya que dije Banco Hipotecario, me he encontrado por ahí el peine, nada menos que el peine; el mismo conque se resolvió peinar el proyecto vetado; lo trae don Anastasio, don Anastasio, que va ya siendo nuestra tabla de salvación cada vez que nos encontramos en dificultades.

¿Qué sería de nosotros si no fuera don Anastasio?

Ojalá que llegue pronto el nuevo proyecto de banco, para conocerlo más de cerca; es curiosidad que tengo, desde que se trataba del otro proyecto, del que está en esperas.

¿Que por qué esa curiosidad? Por lo mismo, por ser de don Anastasio y porque hace ya su tiempo que oigo hablar de él, del proyecto, y no sé si con razón ó sin ella, pero es lo cierto que hasta hubo quien me afirmara que ese proyecto había que estudiarlo.

¿Estudiar un nuevo proyecto? Esto sí que tiene gracia; ya la vida no alcanza para estudiar proyectos.

Sin embargo, haremos un esfuerzo.

Aunque casi está por demás, aunque lo estudie don Manuel de J. es bastante. Después, que él nos diga lo que le parece, y ¡de acuerdo!

Tiene y no tiene razón don Belisario Pérez, que equivale a decir Ramiro Pérez, ó Pepe Ruedelabola ó la mitad amarilla del diario *rotativo*; tiene razón en cuanto empieza a confesar que hay fernandismo; ¡ya lo creo que lo hay! ¡y ya lo crearán muchos! Lo que falta es enemigo.

No tiene razón en lo otro; en lo de que don Pánfilo va para Tenorio; no señor, don Pánfilo viene de Tenorio; el que va es don Cleto.

Y el que lo dude, que lo siga dudando. ¿A mí qué me importa?

CARLITOS

## Llega la Bubónica!!

Porqué alarmarse? Mientras Ud. pueda ir al depósito de materiales de CARRANZA y BOLETTI a comprar CAÑA DE CONSTRUCCION de primera calidad y plantilla y cordón para acera de piedra tan dura como el hierro y nada porosa, no se preocupe Ud.

Para mayor seguridad, semilla de guinea a ₡ 2-00 y gengibrillo a ₡ 3-00 cajuela, vende solamente Ernesto Valverde Soto, 50 vs. al Sur de la Botica Francesa, calle de la Estación del Pacífico. No tenemos agentes en ninguna forma.

## Movimiento diario

### Los que nacen

Aída, de Silvina Madriz.  
María Flora, de Ana Parra.  
Inomninado, de Francisco Díaz y Oliva Hernández.

Alejandro, de Luisa Chacón.  
María del Carmen, de Juan A. Castro y Amalia Truque.

### Los que viajan

Nicolás Guerrero y familia, Juan Rafael Mata, Fabián Esquivel, para Guatemala.

Carlos Tosone, para El Salvador.  
Carlos Perez, para Boston.  
Rogelio Castro, Virgilio Alvarado, Mario González, para Estados Unidos.  
Enrique Amador Mejía, para Nicaragua.

Tito Chaverri, para Estados Unidos.  
Luis Ardune, para Italia.  
Alceo Hacara, para Panamá.  
Juan Luis Campos y familia, para Panamá.  
Teresa de Blen, para Europa.

### Los que mueren

Mariana Montero, 33 años.  
Luis Reyes, 9 años.  
José María Godines, 60 años.  
Elvira Morales, 30 años.  
Ramón Araya, 3 años.  
Juan Porras, 4 meses.

## Resultado del viaje del Sr. Presidente de la República

Como resultado de la visita del señor Presidente de la República al camino entre Turricares y Puriscal, se ha dispuesto organizar los trabajos de reparación en la parte comprendida entre Piedras Negras y el primero de los lugares citados, que es la sección más importante.

Es de advertir que el camino de que se trata no es nacional sino cantonal, no obstante que el Gobierno costó los gastos de apertura en beneficio de la inmensa zona que habilita, y del Ferrocarril al Pacífico por la concurrencia de carga, y los beneficios que a éste reporta.

## Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

# CUSHING, KNOX Y CABRERA

Es de suponer que quien lleva sesenta y ocho años de vagar por el mundo, ha visto y oído mucho de original; anteayer no más nos daba cuenta «La Prensa Libre» de las habilidades del doctor Cushing, quien en un hospital de Baltimore ha ingertado el cerebro de un niño muerto en el de un hombre enfermo, con excelentes resultados. Nada de esas cosas me sorprenden; antes bien, lo creía descubierto y puesto en práctica por alguno de los discípulos del famoso doctor Jekeyll, químico eminente, «que puede resucitar á los muertos reuniendo de entre los elementos esparcidos por el universo aquellos que constituyeron el primitivo del cadáver.»

Encuentro en lo del doctor Cushing algunas deficiencias, pues, para dar vida ha tenido que recurrir á otro sujeto proporcionándose de él la materia, lo que presenta dos graves inconvenientes que saltan á la vista: primero, que no siempre se encuentra á mano un niño muerto que quiera dejarse trepanar; y luego que si se consigue y se le convence, con perdón de «La Prensa Libre», se comete un delito con un menor privándole de una parte de su ser, bastante difícil de reponerla si se le quiere volver á la vida aplicándole la fórmula del químico (yanqui también) y hoy asociado con el gran mecánico Knox, «que ha inventado una máquina que mueve las mandíbulas ahorrando hasta el trabajo de masticar.»

Sabido es que el hombre actual, sobre todo el yanqui, está llamado al desempeño de funciones esencialmente elevadas que hoy le permiten aun dogmatizar y definir al amparo de los pueblos libres que han llevado á la cima la categoría de inalienables y por tanto dan vasto campo á todo lo imaginable, sin considerar como hechicerías el acaparamiento de substancias y fuerzas ocultas traídas al servicio de la humanidad, desde regiones etéreas, para fortalecer el desgastado espíritu y perpetuarlo con la materia por vestidura.

Por esos botoncitos que, á manera de presémbulo, he servido al paciente público lector, verá que lo que es para otros sofisticado y fantástico es aceptado por mi criterio sin aspavientos de sorpresa.

No obstante este blindaje que me acoraza, hoy ha llegado á mi casilla de correo algo más que llamativo y de una potencialidad nunca imaginable para mí. En la tierra del *cholino* erizo y de los ciudadanos altivos, siempre listos para defender el suelo patrio, se edita un periódico que, por razones de moralidad no debe existir.

¡Qué en Guatemala se canonicen á Cabrera, el pavor lo explica! ¡Qué

sus criminales cómplices le erijan templos y monumentos, el instinto de salvación lo disculpa! Pero que un pueblo que ha sido siempre azote de los gobernantes que desacatan las leyes, dé abrigo en su seno á un órgano tan tristemente peligroso como «La Opinión», eso no armoniza con el carácter de esa rica y próspera provincia.

El Gobierno local de Alajuela, y por tanto quienes han tenido el tacto de proporcionárselo, han demostrado de muchísimos años atrás, que tienen capacidades para gobernarse sin ayuda de poder superior; hay, pues, fuerzas suficientes para defenderse y hay que ponerlas en acción.

En Costa Rica no se debe consentir que se pervierta la verdadera libertad de que gozamos con prédicas y salmos entonados para confundir á los pobres incautos. Nó, hay que descepar esas yerbas venenosas antes de que sigan haciendo campaña centroamericana con ayuda del cacique y en perjuicio de los que recobren el sentido metálico para perder la razón y por ende la vergüenza.

Se dirá que es una utopía creer que en nuestra tierra, en donde está la atmósfera saturada de odios por el sátrapa de Guatemala no ofrece peligro alguno ese semanario y que la libertad de prensa es sagrada en los países cultos, y yo vacilo ante estas reflexiones que me hago; pero que veo luego consumirse en su propia llama cuando leo el nombre del propietario y peor todavía los colaboradores que no han caído en cuenta de lo que sin querer están edificando.

La campaña de aproximación se quiere hacer y de esa malísima manera, sin deslindar el bien del mal; con uno ú otro pretexto y marcado sarcasmo desemejan al gobernante de Guatemala. En el número del 17 del corriente á que me refiero, deseosos de procurar un anhelo de identificación ponen á éste polichinela empapado y endurecido con la sangre de tantos miles de inocentes á la par del magnánimo rey de Italia.

¡Que el mandatario de esa República hermana ha sido condecorado! eso no es de extrañar porque los Ministros de Europa, son peor todavía que los periodistas asalariados, no hacen otra cosa que fastidiar en las cortes solicitando condecoraciones para sus amos que les garantizan así la estabilidad en sus puestos; pero quien duda que si el soberano de Italia supiera á qué persona va á condecorar no enviaría por decoración una de esas marcas que usan en las boticas para distinguir ciertas drogas peligrosas.

GIL DEL SOL

# PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte, Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICOBES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

## Viaje de inspección á Curridabat y Tres Ríos

Ayer mañana salió el señor Administrador de la Compañía del Tranvía Mr. Brand, acompañado por varios Ingenieros, á Curridabat y Tres Ríos con el fin de estudiar y levantar los planos respectivos para llevar á cabo la prolongación de las líneas hasta aquel lugar, y una vez concluida ésta, continuarla hasta Tres Ríos.

Con la prolongación de esta vía, ambos lugares obtendrán pingües beneficios, facilitándose ampliamente la comunicación directa con la capital, y ojalá que la Empresa que tiene en proyecto esta buena obra, active con rapidez sus trabajos sin desmayar en sus propósitos.

Por lo pronto felicitamos á los vecinos de Tres Ríos por esta notable mejora que dará nueva vida á aquella fértil región compuesta en su mayor parte de buenos y honrados agricultores.

## La Gattini en Alajuela

Hemos sido informados de que la Compañía de Opereta Gattini-Angelini, representará «La Princesa del Dolar» en la ciudad de Alajuela, el próximo lunes, para cuyo día saldrá un tren expreso con la Compañía á las 6 de la tarde regresando después de la función.

El señor Darío L. Campillo, diligente y activo representante que fué de la Compañía Dramática Adams y que hoy se encuentra en esta ciudad, tomó á su cargo este asunto y pudo arreglar para dicho día esta representación allanando muchas dificultades que se le han presentado, pero que él como hombre práctico en negocios de teatro logró vencer.

Felicitamos á la ciudad de Alajuela por la satisfacción que les cabe de poder admirar en su coliseo completamente reformado esta buena Compañía que hoy hace las delicias del público capitolino.

# HECHO sangriento, ocurrido en la villa de Guadalupe

El martes como á las 10 de la noche fué teatro la villa de Guadalupe de un hecho sangriento, que alarmó á todos los pacíficos y honrados vecinos de aquel lugar.

La víctima fué la señora Felipa Calderón Venegas y el heridor lo fué su mismo esposo Eliseo Sequeira.

Según datos que hemos adquirido, parece que ella sostenía relaciones ilícitas con un individuo vecino de San Vicente, y al regresar la Calderón de Guápiles, donde estaba concertada, era esperada por el amante, ignorando ambos que el esposo sabía su regreso.

Tan pronto como llegó ella á Guadalupe, se entrevistó con su concubino, internándose en una casa deshabitada de su propiedad, donde permanecieron largo rato.

El marido que ya tenía antecedentes de tales amos y que había sabido su llegada al pueblo, se puso en acecho y tuvo la fuerza de voluntad de esperar que los amantes dieran fin á su tierna entrevista.

Terminada ésta, el sujeto salió tranquilamente sin encontrar dificultad alguna, pero al salir ella, fué sorprendida por el marido, quien valiéndose de sus estratagemas, la condujo á la misma casa que acababa de dejar y donde había participado amoroso cololoquio.

Una vez dentro, le pide cuenta de su infame conducta y la emprende á cuchilladas, produciéndole un sinnúmero de heridas.

A los gritos acudió el policía Alberto Varela y Alcalde don Celso Monge, encontrando á la mujer tendida en el suelo y bañada en sangre. En el acto fue llamado el Médico del Pueblo doctor Jiménez quien atendió debidamente á la Calderón que presentaba una herida en la mano izquierda de unos 5 centímetros, interesándole piel y músculos, otra en el dedo medio de la mano derecha, y varias contusiones en el cráneo y distintas partes del cuerpo, de lo cual se desprende que ella se defendía varonilmente de tan terrible agresión.

El heridor fue detenido en su propia casa ayer por la mañana, siendo inculcado mientras el señor Alcalde investiga los hechos de este horroroso suceso que ha conternado á toda la población.

# ACUERDOS tomados por la Municipalidad de San José en su última sesión

Se acordó pasar al señor Gobernador la solicitud del Síndico del distrito del Hatillo para que la Municipalidad compre un terreno en que pueda ésta sacar material del río Tiribí.

Se nombró á los señores Bernardo Guillén y Jaime Vargas, propietarios de la Junta de Educación del Guayabal.

Se aceptó la renuncia presentada por don José María Zeledón, del cargo de miembro del Jurado, y se nombró para reemplazarlo al señor don Rafael Villegas.

En la solicitud de don Segundo Guillón para que se anule el contrato de arrendamiento del puesto número 45 del Mercado, se acordó pasar dicho asunto al Regidor Ros y al Procurador Municipal para su respectivo estudio.

Se concedió licencia por tres meses á don Alonso Pérez Calvo, Inspector de Hacienda Municipal, por encontrarse enfermo.

En la solicitud que hace don José J. Rodríguez en que ofrece vender un terreno al pie de Cuesta de Moras, se acordó, comprarle pagándole el título 1º que posee; y con respecto á la diferencia del nuevo título, el Municipio dejó pendiente este asunto para resolverlo en otra ocasión que se investigue su derecho.

En reclamación sobre disminución de aguas, en la finca de don Francisco Montealegre situada en San Pedro del Molón; se acordó 1º—Proceder á la reposición de las aguas de Tres Ríos, tal como lo establecen los contratos respectivos, con la advertencia de que la reposición se ha fijado ya; 2º—Nombrar una comisión integrada por el señor Gobernador y Regidores González Soto, Aguilar Barquero y Prieto, para que investiguen sobre la posibilidad de reponer con aguas de jurisdicción de Tres Ríos ó de Cartago, las que se han traído para San José, á fin de devolver á la acequia de la cañería las que ahora les han quitado, quedando facultada para nombrar las subcomisiones que juzgue necesarias y que hagan los gastos que demanda el cumplimiento de su cometido.

# ECOS

—En estos días una comisión de la Empresa del Tranvía Eléctrico irá á recorrer el trayecto que ocupará la línea á Tres Ríos para hacer los demás estudios pertinentes. Es casi seguro que esta obra se llevará á cabo.

—Se nos anuncia la próxima llegada de un circo de acróbatas. Mala noticia sin duda para los padres de familia, á quienes no dejó muy buenos recuerdos el amigo Keller.

—De paseo se encuentra en esta el Inspector de Escuelas de Puntarenas señor Villar.

—Ayer fué cogido infraganti, en el momento tierno en que tenía introducida la mano traviesa en el bolsillo de un ciudadano con quien no cultivaba íntimas relaciones, uno de esos apóstoles que dicen que la propiedad es un robo, y que por sí ó por no, como el que roba á ladrón tiene cien días de perdón y la diligencia es permitida... Desgraciadamente echó mal viaje y tuvo que conformarse con ir á dormir bajo la protección de los señores azules.

—Un caballero de cuello parado entró á la mansión de un vecino á quien él se supuso su buen samaritano, y momentos después salió muy tranquilo con un sofá á hombro.

Se supone, sin embargo, que las intenciones de tan fina visita sean las de remendarle un pequeño desperfecto al mueble, y que después lo devolverá con la cuenta.

—El próximo domingo habrá un simpático baile en Escasú, en casa de las señoras Solórzano. Que gocen mucho.

—Para «Tenorio», su finca en el Guacacaste, partirá en estos días el doctor don Pánfilo Valverde.

—Una buena recepción se le hará á su regreso al Ilustrísimo señor Obispo Stork á cuyo objeto se están dando trazas para organizarla debidamente.

—Siguen notándose la falta de una cuarta Alcaldía en esta ciudad; y en cambio, se crearon tres ó cuatro innecesarias.

—Ayer estuvieron en Tres Ríos los doctores Barrionuevo y Rodríguez.

# El General Masís en Rivas escaso de elementos

Un miembro de la emigración liberal ha recibido aviso de la ciudad de Rivas, de que el General Tomás Masís, Comandante de aquella Plaza, está muy escaso de elementos de guerra, porque á pesar de los frecuentes ofrecimientos de enviárselos que desde Managua le ha hecho el General Chamorro, hasta ahora no ha podido hacerlo, tanto por carecer de ellos, cuanto por la constante amenaza que sobre la capital mantiene el General Mena.

En su desesperación el General Masís, según los datos recibidos por el personaje liberal en cuestión, se ha dirigido ó se dirigirá al Encargado de Negocios de Nicaragua en esta República, Dr. don Isaac Guerra, encareciéndole que por cualquier precio consiga del Gobierno de Costa Rica cuatro ó quinientos rifles con su dotación correspondiente.

Al distinguido emigrado le hubieron de contestar que Costa Rica es y será siempre un país neutral, ajeno á las discusiones que entre nuestros vecinos ocurren.

Le dijimos que en esta, lo mismo que en todas las disensiones que por allá ocurren, nuestra misión es, ha sido y será siempre conciliatoria. ¡Puede la intervención pacífica de nuestro Gobierno llevar la paz á la casa vecina que tanto nos interesa? Allí de seguro llegaría la acción oficial de aquí. Pero armas, ingerirse en la contienda, tomar partido por éste ó el otro de los contendientes? Eso no. Le dijimos eso al distinguido emigrado quien lo único que nos contestó textualmente: "¿Se que esa conducta de abstención es la de ustedes, pero la solicitud a que me he referido es cierta. Pidieron o están por pedir la cosa."

# Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigne Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

# De Administración A nuestros Agentes

Suplicamos á nuestros Agentes se sirvan remitir á esta Administración los fondos que tuvieren en su poder, pues necesitando nivelar nuestros libros, nos es de imprescindible necesidad llenar ese requisito para hacer la liquidación; no dudando que en primera oportunidad nos sean remitidos.

# Notas de Fomento

A solicitud de la Junta Itineraria del Distrito de Concepción de San Ramón, se ha dado orden á la Dirección General de Obras Públicas, para que haga los estudios y presupuestos respectivos con el propósito de construir un puente sobre el río llamado «Portillo de Prensa» en el camino á San Carlos y Naranjo.

El señor Director de Obras Públicas está revisando actualmente los estudios que se habían hecho para el establecimiento de la cañería de Turrucares, á fin de dar principio á la obra cuanto antes.

# Buen viaje

El próximo lunes partirá para Europa, á cumplir con su encargo como Secretario de la Representación de Costa Rica en la fiesta del Centenario de las Cortes de Cadiz, nuestro amigo el Licdo. don Tobías Zúñiga Montúfar.

Aunque ya personalmente se lo expresamos, hemos de repetirle por este medio nuestra despedida, con los mejores deseos de que haga un viaje muy feliz.

# Cuadro Estadístico

El número de boletas de destace de cerdo expedidas en los diferentes cantones de esta provincia en el mes de julio último, es como sigue:

San José.....	382
Coronado.....	
Escasú.....	
Acosta.....	15
Desamparados.....	47
Alajuelita.....	7
Puriscal.....	39
Santa Ana.....	9
Aserrí.....	22
Golcochea.....	23
Mora.....	32
Tarraza.....	14
Total.....	611

# Un joven que se suicida

En la ciudad de Alajuela puso fin á sus días disparándose un tiro de revólver en la sien derecha el joven colombiano Joaquín Rizo Rodríguez, el cual hace varios años estaba establecido en dicha ciudad.

Hemos tratado de adquirir todos los detalles del suceso y los móviles que lo impulsaron á tan funesta determinación, prometiéndonos nuestro activo corresponsal remitirnoslos por el correo de hoy para darlos á conocer á nuestros lectores.

**La mejor clase** IZTEPEQUE **La mejor clase**

**SALVADOREÑO**

—de primera—

Virginia y Kentucky

Clases Superiores

DIRECCION:

Mercado, Calle 6a. N.

NÚMERO 63

JORGE CASTRO G

# LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado  
UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABRIA.

á San Petersburgo el Capitán Day abor- do de un bote motor «El Detroit» en el que acaba de atravesar el Atlántico. Calcula que dilatara una semana en llegar al final de su viaje, el que pareció un sueño.

París, 20.—Ha causado gran sensación la moda que se prepara para el invierno consistente en medias tejidas con hilo de oro y seda que dan un efecto lujosísimo, cuyo mínimun de costo será de 150 francos el par. Las modistas tejen otras de hilo de plata á 100 francos cada par.

Viena, 20.—En las cercanías de la línea Ventra del tren de Hungría, un pasajero vió un barco hundido en el río Wag con una persona que se ahogaba; tiró del cordón de alarmas; el tren se detuvo; arrojáronse al río tres individuos que salvaron al que se ahogaba. Los demás pasajeros los felicitaron por tan noble y desinteresada acción y los colmaron de atenciones, pero las autoridades de la Estación los encarcelaron por haber infringido el reglamento tocando el cordón de alarma, no corriendo los pasajeros peligro alguno.

Madrid, 20.—El Coronel Vives y el piloto francés Julerot probando un monoplano sistema Bristol, se les paró el motor en las cercanías de Liesca á 200 metros de altura. Ellos hicieron esfuerzos inútiles para poner andar el motor, cayendo el aparato en una cequia. El Coronel herido en la frente, ojo y pecho, el piloto en las piernas levemente; el aparato quedó completamente destruido.

La Haya, 20.—Después de dos años de trabajos continuos del capitán Dardiner, abordo del vapor «Lyon» buscando con el propósito de recobrar un millón de libras esterlinas que contenía la fragata inglesa «Latina», que se hundió á la entrada del Zuderzel en 1779, le informan ultimamente los buzos que están seguros de haber localizado el lugar donde se encuentra el tesoro; pero que su recuperación se hace muy difícil por las fuertes corrientes, grandísima profundidad y por encontrarse bien enterrados en la arena.

Oviedo, 20.—En la cacería de Monte Quirós mataron un oso con 164 kilogramos de peso.

Orense, 20.—Regresó la policía y civiles de los pueblos, donde hicieron registros infructuosos buscando armas denunciadas por el Cónsul portugués.

Chihuahua, 20.—Dos batallones voluntarios de Branif, de Méjico, han encarcelado á todos los desarmados que han rehusado abandonar esta ciudad, ordenándoles regresar á Méjico á participar en la campaña contra los zapatistas.

Washington, 20.—En los círculos oficiales se cree que Taft en vez de vetar el bill del Canal de Panamá, exponiéndose á un nuevo fracaso, propondrá una enmienda ó reforma para que se le agregue una cláusula, que Estados Unidos no tratan de violar el tratado, dejando á los dueños de embarcaciones extranjeras en libertad de intentar acción civil ante los tribunales de Estados Unidos por haber infringido las leyes.

## Para el próximo verano habrá nuevas regaderas

En una de las anteriores sesiones celebradas por la Municipalidad de San José, se acordó pedir al exterior á iniciativa del señor Ingeniero Municipal don Manuel Dengo varias regaderas para poder atender el servicio del riego en todas las calles de la capital.

Probablemente que el pedido se habrá llevado á efecto teniendo en cuenta el Municipio la imperiosa necesidad que existe, á causa de no contar hoy con ninguna de las existentes, puesto que todas necesitan grandes reparaciones y falta de piezas que aquí es de todo punto imposible hacer.

Como esto es un asunto de verdadero interés público, tratamos de llamar la atención para que lo acordado por la Corporación Municipal se lleve á la práctica, y podamos contar en el próximo verano con las nuevas máquinas que vendrán á refrescar nuestra población.

## VENDO MUY BARATA

una casa contra temblores, cómoda para una familia pequeña; está situada á ciento cincuenta varas al Norte de la plaza de esta villa.

Coronado, 12 de agosto de 1912.

15 v. 8 GIL VEGA

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos  
INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES  
a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

### En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menor artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C<sup>o</sup>. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta.

## Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjirse á esta oficina.

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

## Gran Hotel Internacional

( Fundado hace más de treinta años )

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaptable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40



## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, ect., todo de buena calidad y á precios módicos.

## SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

**Poción de Glicerofosfatos Compuesta**  
(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que contiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesia, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfatúria, la tuberculosa y en la convalecencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.

Dosis para niños: Según la edad.

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN